

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
NUMEROS SUBLITOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, viernes, 14 de Noviembre de 1884.

N.º 1018.

## SECCION POLITICA

### El cólera conservador

Al anuncio de que en Paris se había presentado el cólera morbo asiático, siguió el aun más pavoroso de que el Sr. Romero Robledo advirtió á aquellas personas de su particular aprecio que estaban en la capital de Francia, cuan urgente era que volvieran á España inmediatamente, porque iban á ponerse en vigor las medidas sanitarias que tan desastrosos efectos produjeron durante el último verano.

Temeroso el ministro de que la opinion, que ya sabe á que atenerse sobre el particular se pronunciase fieramente contra la repetición de tamaño desconcierto, ha querido ampararse de la autoridad del consejo de Sanidad, y este cuerpo consultivo reunióse anteayer, ó mejor dicho, trató de reunirse y de tomar acuerdo que satisficiera cumplidamente los deseos de su jefe nato.

Hé aquí como refiere «La Iberia» lo más sustancial de lo ocurrido, rectificando el relato publicado por «El Imparcial», y rectificándolo autorizadamente, á lo que suponemos, pues el Sr. Alonso Rubio es fusionista.

Dice el apreciable colega:

«La sesion celebrada ayer por el consejo de Sanidad es uno de los mayores escándalos que se registran en la historia de la situacion conservadora. No es perfectamente exacta la reseña publicada por «El Imparcial» de lo allí ocurrido.

Cuando se abrió la sesion no estaba presente el Sr. Alonso Rubio, que entró en la sala mientras se leía el acta de la sesion, tomando asiento al lado del Sr. Bosch. Inmediatamente despues de terminada la atudida lectura, el Sr. Barraguer primero y á seguida el Sr. Rubio (D. Alejandro), protestaron contra la presidencia intrusa, formulando igual prótosta el Sr. Alonso Rubio, el cual, despues de consignar el derecho que le asistia para presidir, tomó el sombrero y la puerta, no volviendo á parecer por el local. Conviene, pues, consignar que el Sr. Alonso Rubio no abandonó el local por las palabras del señor Letamendi, sino por la presidencia del señor subsecretario de la Gobernacion.

El atropello es tanto más importante, cuanto que el reglamento del ministerio, muchas veces modificado, no tiene más valor que la de una real órden, mientras que el del Consejo es un real decreto, y por tanto, de mucha más autoridad que aquel para el caso de que hubiese contradiccion entre lo dispuesto en uno y otro.

El Sr. Alonso Rubio habrá presentado para estas horas la dimision de su cargo.

Respecto á las opiniones emitidas por los consejeros, pues el Consejo no tomó acuerdo alguno, fueron contrarias á los acordonamientos la del Sr. Letamendi, que cree que el actual cólera ha tomado en Europa el carácter de enfermedad endémica, y las de los Sres. Barraguer, Rubio (D. Alejandro) y Cortezo; y favorables á los acordonamientos las de los se-

ñores Capdevila y Martínez Pacheco. De improviso se levantó la sesion sin tomar acuerdo de ninguna clase.

Ahora bien; el Consejo ha sido maltratado y despreciado como no hay ejemplo que lo hayan sido jamás los cuerpos consultivos; pero ¿es toda la culpa del ministro y subsecretario de Gobernacion ó de los consejeros, personas respetables é independientes, que aguantan tales desaires?

Por espíritu de compañerismo y de dignidad del cargo, los consejeros debieron imitar anoche la conducta de su vice-presidente, y ya que no lo han hecho, dimitir puestos tan desairados y hoy tan inútiles. Si no lo hacen, bien se puede decir que cada Consejo tiene el Bosch que se merece.

Queda aún pendiente en ese mismo Consejo el nombramiento de un consejero hecho por el ministerio de Marina, que no quiere ceder porque dice que él no se presenta á S. M. á decir que se ha equivocado al llevarle el decreto correspondiente. El nombrado no ha tomado posesion ni la tomará; pero aquí nadie da su brazo á torcer.»

Tenemos, en primer lugar, un escándalo sobre el cual no queremos pronunciarnos, por ser asunto en que están más directamente interesados los señores consejeros, que ya contestarán, si quieren, á la indirecta de «La Iberia». Y en segundo lugar, resulta que la mayoría de los consejeros, á lo que se ve, no está por dar gusto al Sr. Romero Robledo.

Merece ser conocida la opinion del Sr. Letamendi, por las consecuencias que deduce de sus teorías, y que copiamos de «El Imparcial»:

«La epidemia cólerica, en su concepto, ofrece hoy nuevos puntos de estudio. No ha perdido su violencia invasora y mortífera; el cólera no ha amortiguado en nada su fatal accion; pero las condiciones higiénicas de los pueblos hacen extinguirse el foco apenas se inicia. Solo en ciudades que viven en un abandono completo respecto a la higiene se ha cebado con crueldad.

Así, pues, viene observándose en muchos pueblos que se presentan dos casos, crecen sucesivamente á cuatro, á ocho, á 10 y cesa la epidemia.

Esto altera los pronósticos, que hasta ahora sólo han tenido fundamento empírico.

Hasta aquí una epidemia no cesaba hasta que destruía todas las personas predispuestas, quedando libres todas las refractarias ó indemnes; pero ahora que la higiene no da facilidades á la trasmision contagiosa, quedan libres multitud de personas no indemnes, y de aquí resulta que los casos epidémicos en corto número se han de reproducir con frecuencia en plazo tan dilatado é indefinido que el cólera venga á adquirir cierto carácter endémico, como, por ejemplo, el tifus.

La consecuencia de esta teoría es contraria á los acordonamientos, puesto que no habian de estar los pueblos quitando y poniendo cordones en un sinnúmero de años.

Respecto al microbio en cómo manifestó que había hecho experimentos y comprobado las observaciones del

doctor Kock. Mueren por la desecacion.

Y que estaba de acuerdo con un singular procedimiento concebido por el doctor Gomez Diaz, farmacéutico de Tenerife, que consiste en aplicar estufas secas á extincion del microbio cólerico.»

No esperamos que el señor ministro de la Gobernacion cobre alientos al enterarse de la nueva teoría del Sr. Letamendi, que por nuestra parte, ni aceptamos, ni rechazamos. Más bien somos de opinion, de que volverán los lazaretos, á no ser que la epidemia decline en Paris porque tratándose de conservadoras es preciso ser pesimistas.

¡Dios nos coja fumigados!

(El Porvenir del 10.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Liberal:

Nueva-York 8.

Una proclama de la junta directora del partido demócrata, dirigida al pueblo americano, anuncia que puede considerarse ya á Mr. Cleveland presidente de la república de los Estados-Unidos, y á Mr. Hendriek vicepresidente de la misma.

La proclama exhorta á la nacion á que apoye enérgicamente la validez de ambas elecciones.]

Nueva-York 8 (1.)

Los republicanos pedirán la intervencion oficial en el escrutinio del Estado de Nueva-York en la eleccion de compromisarios para la eleccion de presidente de la República.

Esto no obstante, comienzan ya á reconocer el triunfo del demócrata Cleveland.

Los datos publicados hasta ahora acerca de los compromisarios elegidos, hacen prever que Cleveland tendrá más votos que lo que se creyó en un principio.

Segun dichos datos hay 219 compromisarios favorables á Cleveland y 182 partidarios de Blaine.

Resulta, pues, el primero con una mayoría de 37 votos.

Nueva-York 8.

Los demócratas han celebrado el triunfo de Cleveland con grandes demostraciones de regocijo.

Demócratas y republicanos se acusan reciprocamente de haber falsificado las elecciones cometiendo toda clase de fraudes.

Cada uno de dichos partidos ha nombrado una comision encargada de inspeccionar los escrutinios.

De La Crónica de Cataluña:

París 9.

Anoche ocurrió un incidente muy desagradable en el teatro de la Opera cómica.

Verificábase la primera representacion en esta temporada del «Barbero de Sevilla», desempeñando el papel de Rosina la señora Vanzandt, pero dió tales muestras de trastorno mental que fué preciso retirarla de la escena.

La artista señora Mazeray se encargó de sustituirla en dicho papel, siendo muy aplaudida.

Los periódicos, hablando hoy de esto, dicen que la señora Vanzandt fué víctima de un ataque de obrietasum.

La noticia dada ayer por el «Ti-

mes», de Lóndres, sobre el proyecto del Gobierno francés, de una escuadra contra Marruecos, y al mismo tiempo un cuerpo de ejército por tierra por la frontera de Argelia contra dicho imperio, es considerada como de pura fantasía en los centros oficiales de Paris.

El periódico ministerial el «Temps» desmiente hoy categóricamente los rumores que han corrido de que en el arsenal de Tolon se estaban haciendo preparativos para organizar una expedicion con destino á Marruecos.

Roma 10.

La congregacion de la propaganda de la Fé continúa recibiendo desconsoladoras noticias sobre la situacion de las misiones en China.

Uno de los despachos dice que el estado de los misioneros, de nacionalidad francesa, no puede ser más aflictivo, viéndose á cada momento expuestos á perecer víctimas del furor popular, cada vez más excitado con motivo de la guerra.

En el consistorio de hoy, el Papa creará cardenales á los arzobispos de Viena y de Valencia, preconizará el cardenal Lavigerie para el arzobispado de Cartago (Túnez) y á los obispos de Coria y Cartagena.

Bruselas 9.

La Asociacion liberal ha acordado pedir la retirada de la ley sobre enseañanza y la disolucion de la Cámara.

Amsterdam 9.

Aseguran se proyecta tomar precauciones terrestres para viajeros, equipajes y mercancías procedentes de Paris. La salud aquí inmejorable.

Lisboa 9.

Las procedencias francesas, vía de tierra, quedan sujetas á tres dias de observacion, y por mar á cuarentena de rigor las procedencias inglesas, alemanas, belgas y holandesas vuelven á tener cinco dias, y las de España continúan con 24 horas de observacion.

De El Diario de Barcelona:

Madrid 10, 4-45 t.

El almirante Linch, ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de Chile en Madrid, ha llegado á Pauillac y en breve vendrá á España.

Es completamente satisfactoria la salud pública en todo el imperio de Marruecos.

Madrid 10, 4-45 t.

Se asegura que el Consejo de Estado ha emitido informe favorable al traspaso de la empresa del Teatro Real que solicita efectuar el señor Rovira á favor del señor Michelena.

Se restablecerán en todo su vigor en la frontera las precauciones sanitarias.

Madrid 10, 7 n.

S. M. la Reina y las infantas han asistido á la Exposicion artística del señor Vidal, y han celebrado los adelantos de la industria nacional. La prensa elogia la Exposicion calificándola de acontecimiento artístico é industrial.

Madrid 10, 7 n.

En el tren-correo del ferrocarril del Norte han llegado á Madrid muchas familias españolas que se encontraban en Paris.

El ministro de Marina ha marchado al Pardo para despachar con S. M. el Rey.

Madrid 10, 9-45 n.

Han tenido nuevas conferencias el ministro de Estado, M. Forster, y el señor Albacete.

Mañana se reunirá otra vez el Consejo de Sanidad.

El 1.º de Diciembre cesará la intervención de España en las aduanas de Marruecos.

El Sr. Cos-Gayon irá mañana al Pardo.

Madrid 10, 9-45 n.

Se trabaja para conseguir que el general Martínez Campos acepte la Capitania general de Filipinas.

Bolsín: 4 por 100 perpétuo, 59-35. Los valores de París y Londres flojos.

Paris 10, 8-8 n.

Roma.—La alocucion pronunciada por el Papa en el Consistorio secreto celebrado esta mañana ha sido muy corta, y en ella ha recordado la penosa situacion actual de la Iglesia; pero ha demostrado que la fe católica se va estendiendo por todo el mundo, en apoyo de lo cual ha citado el ejemplo de los Estados Unidos en que los obispos celebran en estos momentos un concilio.

Paris 10, 11-5 n.

Roma.—Desde mañana quedará suprimida la cuarentena impuesta en las islas de Italia á las procedencias de España.

Filadelfia.—Los negros han incendiado por completo la ciudad de Pilatka, en la Florida, durante la agitacion electoral. Tambien ha sido incendiada la ciudad de Napoleonville en la Lusiana.

Paris 11, 9-20 m.

Se ha desmentido el rumor relativo al cierre de los institutos de segunda enseñanza de Paris.

En el espacio de 48 horas han fallecido 8 coléricos en Oran.

Londres.—En el banquete dado por el lord alcalde de la Cité, lord Granville ha protestado contra las afirmaciones de algunos periódicos franceses que aseguran que Inglaterra desea la continuacion de la guerra franco-china, declarando que por el contrario la Gran Bretaña estaba interesada en la prosperidad de la Francia y consideraba dicha guerra como onerosa para la Francia y peligrosa para la China, por cuyo motivo Inglaterra estaba dispuesta á prestar sus buenos oficios entre ambas naciones tan luego como le fuesen pedidos.

Paris 11, 2-3 t.

La cifra oficial del dia de ayer respecto á la epidemia fué de 83 defunciones entre la ciudad y los hospitales y de 119 enfermos entrados en los últimos habiendo en curacion en ellos 190. Hoy desde media noche á medio dia ha habido 40 casos y 13 defunciones en la ciudad. La epidemia castiga únicamente los barrios mal sanos, quedando indemnes los barrios mejor ventilados.

El Consejo de ministros ha acordado en principio el aumento de los derechos de entrada sobre los cereales extranjeros y fijará ulteriormente la cifra de manera á conceder á la agricultura una proteccion igual á la que se tiene concedida á otras industrias.

Paris 11, 4-24 t.

El diputado por el distrito de Yonne y decano de la Cámara de los diputados, M. Guichard, ha fallecido hoy de repente en el palacio Borbon, mientras estaba conversando con algunos de sus colegas, causando una sensacion general. Con este motivo, al abrirse la sesion, el presidente M. Brisson ha hecho un elogio del difunto y ha propuesto que se levantara la sesion en señal de luto, como así se ha hecho por asentimiento unánime de todos los diputados.

De El Porvenir:

La causa de las contradicciones que se observan en las noticias de los Estados-Unidos respecto á la lucha electoral para la presidencia consiste en la actitud indefinida de muchos compromisarios electos. Como estos compromisarios son los que han de votar al presidente y vicepresidente, de aquí procede que republicanos y demócratas cuenten como suyos algunos de los candidatos que han triunfado, bien por los compromisos que hayan contraido, bien porque esperen atraérselos á última hora en el momento de la votacion definitiva. Sin embargo, los datos que se reciben dan tal superioridad á los electores demócratas, que parece ya cosa indudable el triunfo de la candidatura Cleveland.

La subida al poder de los demócratas significa, en primer lugar, un movimiento de conversion hácia el campo libre cambista, ó por lo ménos muchas concesiones á esta escuela económica en el terreno de la práctica, y, lo que vale más para el porvenir de la gran República americana, la represion de la inmoralidad política y administrativa que es un cáncer que la devora y contra el cual se han declarado tambien muchos republicanos que hoy forman el importante grupo de los independentes.

Los 401 delegados electos se reunirán dentro de un mes para nombrar el jefe del Estado, quien tomará posesion de su elevado puesto el 5 de Marzo de 1885.

La renovacion de los Estados generales de Holanda se ha completado con la eleccion de la primera Cámara. Los liberales conservan la mayoría que han tenido siempre en esta asamblea; serán 26; sus adversarios sólo han obtenido 13 puestos. La antigua representacion ha sido casi enteramente reelegida; entre los cuatro miembros nuevos figura M. Tak Van Poortvliet, antiguo ministro y jefe de los liberales avanzados, que habia sido eliminado hace ocho dias, cuando la eleccion de la segunda Cámara, de las listas de los candidatos liberales por el comité electoral de Amsterdam.

El comandante en jefe de las fuerzas militares francesas que actúan en el Tonkin y el de la escuadra francesa que bloquea á Formosa, telegrafian respectivamente á su Gobierno anunciando haber rechazado á los chinos, ocasionándoles grandes pérdidas las dos veces que han intentado un ataque contra posiciones francesas. Los piratas del Tonkin tambien han sufrido algunos descalabros en la viva persecucion que se les hace.

Un corresponsal de Londres, dice que tiene por cierto que la actitud del Gobierno francés y la de la Cámara, han producido gran sensacion en Pekin, y que la embajada de China en Londres, no habla de aquellos propósitos belicosos propalados por el marqués de Tseng.

China ha adquirido el convencimiento de que, sino cede, la campaña será seguida con gran energia, y se cree en Londres que el envio de refuerzos al Tonkin podrá tener gran influencia en las determinaciones de la corte de Pekin. Créese que China está dispuesta á establecer un arreglo sobre bases aceptables para ambas Potencias, y que se han hecho con respecto á esto algunas negociaciones.

Se ha exagerado mucho la inteligencia que se dice existe entre Inglaterra y China. Existe, efectivamente, correspondencia entre ambos Gabinetes, pero nada se ha decidido sobre la forma de la intervencion di-

plomática de la Gran Bretaña, para llegar á una inteligencia entre Francia y el celeste Imperio.

## MAHON

La Delegacion del Gobierno nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Madrid 14, 2-45 m.

Mahon 14, 09-38 m.

Director General Sanidad al Delegado Gobierno.

El cónsul en París telegrafía que en las últimas 24 horas han ocurrido en dicha ciudad 202 invasiones con 75 defunciones y los arrabales 7 casos. En Nantes 7 defunciones en los arrabales. En Orán 4 defunciones.

## Crispino e la Comare

Sin ser «Crispino e la Comare» una de las mejores óperas italianas del género cómico, no escasean en ella los motivos graciosos y expresivos, siendo las piezas más salientes el terceto de bajos del acto tercero, el duo de soprano y bajo del primero y el sexteto del segundo. Aplaudimos á la empresa por haber suprimido toda la escena del testamento que es larga y pesada y hace decaer grandemente el final de la obra, aunque con tal supresion los actos han tenido que reducirse á tres, y es sabido que á nuestro público parece que le roban algo cuando la funcion no tiene cuatro actos.

Puede decirse que ayer debutó el caricato señor Tirachini, pues que hasta aquí solo habia desempeñado alguna segunda parte fuera de su carácter. El señor Tirachini hizo un verdadero ciabattino (zapatero remendon), sabiendo caracterizarse perfectamente: su voz sin embargo de ser bastante escasa, es agradable, y aunque artista novel, dijo su parte con seguridad notable, obtuvo efectos cómicos sin exagerarse y sobre todo demostró poseer la cualidad indispensable en su género, esto es, buena entonacion.

La señorita Pierdori supo con vertirse en una Anetta preciosa, vistiendo con gran propiedad y patentizando su inteligencia en identificarse con el papel que le estaba confiado. Si en «Luisa Miller» habia ya demostrado su talento en la escena dramática, en «Crispino» lo ha puesto de manifiesto en la escena cómica. En el duo del acto primero y en el aria y sexteto del segundo hizo gala de sus dotes vocales cantando con agilidad y esmero, matizando las frases y acompañando las que requieren cierta intencion, de elegantes transiciones y de picaresca expresion, sin incurrir en la menor exageracion. Unimos nuestros aplausos á los que el público le tributó, y consignamos con gusto que la ligera nube que al principio de la temporada amenazó empañar la reputacion artística de la Srta. Pierdori, se ha disipado por

completo, siendo de dia en dia más apreciadas sus bellas cualidades.

Los señores Crotti y Valentini estuvieron muy acertados en sus respectivos papeles, realzando sobre todo el divertido terceto del tercer acto, al fin del cual fueron llamados á la escena con el caricato.

La contralto señorita Rossi tuvo á bien encargarse de la parte de la Comadre que desempeñó con propiedad, y hasta el tenor señor Borelli fué aplaudido en la romanza del acto primero.

Los coros regular. En la orquesta observamos algunas faltas de unidad, debidas sin duda á la escasez de ensayos.

## Diálogo cogido al vuelo:

—Chico!—decia un joven sentado en la séptima fila de butacas á un amigo que estaba á su lado, cuando Anetta y Crispino cantaban el duo del primer acto—¿no comprendes el italiano?

—No; ¿qué dicen?

—Pues... la Anita tiene celos y se propone vengarse de su esposo el remendon atrayendo á alguien con su mirada.

—Si?... mañana tomo una butaca en la fila primera para ver si me mira á mí.

## Dice ayer el «flautin».

«El señor Gobernador interino de estas islas, en la tarde de ayer dirigió telegrama á los Directores de Sanidad de este puerto y del de Ciudadela previniéndoles no admitirán á libre plática las procedencias de Cataluña sin antes habérselo consultado. Enterado de ello el señor Delegado del gobierno en esta isla puso el hecho en conocimiento de la Direccion general de Beneficencia y Sanidad, contestándole este centro que todas las procedencias de España sean admitidas á libre plática por no haber ninguna de ellas declaradas súcias.»

Se conoce que esta vez han hecho poco caso en Madrid de las sabias disposiciones sanitarias de Palma. Ya se van convenciendo todos de que mientras haya epidemias en el mundo, no desaparecerán los cordones en Mallorca.

Ni el miedo.

El miércoles nos sorprendió el «flautin» con su telegrama de Ciudadela comunicando la estupenda noticia de que un buey habia pegado una cornada á un Labrador dejándole muerto; y ayer nos vuelve á sorprender con otro telegrama diciendo que es completamente falsa tal cornada.

Ya nos ahorra el «flautin» el trabajo de desmentir la mayor parte de sus noticias; pues él mismo se encarga de hacerlo, diciéndose á sí propio que parece increíble circulen con insistencia tales noticias falsas.

El que no se desternille de risa con las cosas del «flautin», gran hipocondría debe padecer.

El «piporro» en tales casos puede esclamar muy serio:

En la orilla del rio  
tengo una albarda  
para andar por el mundo  
secretamente.

Parece que es ya un hecho el haberse admitido la dimision del

general Sr. Weyler del mando militar de esta provincia.

Segun leemos en un colega de Palma, el motivo de la disidencia entre el general Weyler y el Ministro de la Guerra es el establecimiento y sostén del cordón sanitario marítimo formado en Mallorca por el Regimiento de Filipinas, el cual parece que no merece la aprobación del ministro.

Créese que el señor Weyler ocupará en la próxima legislatura el puesto que le confirieron en el Senado los electores de las islas Canarias.

**Los palmesanos están otra vez que la camisa no les llega al cuerpo con la aparición del cólera en Paris, y con tal motivo el Gobernador interino, Sr. Sampol, ha publicado una circular sanitaria y ha dictado, de acuerdo con la junta provincial de Sanidad de Palma, una serie de medidas encaminadas a preservar á aquella isla de la invasión del terrible morbo. Hacemos gracia á nuestros suscritores de dichos documentos porque ya pueden figurarse los términos en que estarán concebidos, tratándose de un país que tanto ha escrito en el mismo sentido desde que el cólera hizo sus primeras víctimas en Tolon.**

**Asegurásenos que dentro breves días, quizá mañana fondeará en nuestro puerto la fragata de guerra de los Estados Unidos «Trenton».**

**Esta noche tendrá lugar en «El Consey» el ensayo general de la zarzuela «El Diablo en el poder» que debe ponerse en escena el sábado en dicho casino y el domingo en «El Recreo».**

**Parece que el comercio de esta plaza se propone eivar tambien una exposicion al Gobierno pidiendo el establecimiento en nuestro puerto de uno de los depósitos de tabacos.**

**Los directores del establecimiento aerostáticos que costea en Mendon el Gobierno francés, han hecho el día 9 un tercer experimento, del cual resulta, sin que pueda quedar duda alguna que el descubrimiento de la dirección de los globos es ya un hecho incontrovertible. La excursion experimental duró 45 minutos, y los aeronautas no sólo llegaron á donde se habian propuesto, sino que volvieron al punto de partida con rigorosa exactitud.**

**Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de la de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:**

- Vapor español «Amalia».
- Balandra francesa «Anais».
- Vapor francés «Ville de Brest».
- Vapor francés «Numidie».
- Vapor dinamarqués «Dana».
- Vapor francés «Corine».
- Vapor español «Santueri».
- Bergantin goleta española «Silfide Isabelita».

Javeque español «Virgen del Carmen».

- Goleta española «Margarita».
- Polacra goleta francesa «Terese».
- Goleta francesa «Sante Rose».
- Balandra francesa «Leopold».
- Javeque español «Libertad».
- Bergantin goleta española «Eugenia».

- Laud español «Constante».
- Laud español «Ebro».
- Corbeta francesa «Val du Zaire».
- Laud español «Belisario».

Al anocheecer de ayer quedaban existentes en nuestro lazareto 30 buques, con 510 tripulantes y 31 pasajeros. Entraron 6 buques, con 103 tripulantes y 1 pasajero, y salieron 2 buques con 18 tripulantes.

**Leemos:**

Nuestro apreciable colega «El Liberal» la emprende con D. Genaro. á causa de las reformas en el vestuario militar.

No se canse el colega en mover el ya pasado asunto de uniformes, porque será predicar en desierto, considerando que el Sr. Quesada es autócrata y dentro de ella (segun él) se sobrepone á la ley.

Lo que ménos puede importarle al Sr. Quesada es la importancia, significacion y utilidad que puedan traer los cambios de uniforme, ni los sacrificios que para ello tengan que hacer los oficiales ó el país.

Porque, si se han de abonar 100 pesetas por cada señor oficial para que no les sea tan gravoso, pesará ese capítulo de imprevistos sobre el pueblo: por consiguiente, para unos ó para otros oneroso.

**BOLSA DE MADRID**

12 de Noviembre.

- 4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'300
- 4 por 100 amortizable . . . 74'600
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 84'250

**BOLSA DE BARCELONA**

13 de Noviembre.

- 4 por 100 Interior . . . . . 59'050
- 4 por 100 exterior . . . . . 59'050
- 4 por 100 amortizable . . . . . 74'250
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 84'000
- Banco Hispano Colonial . . . . . 41'120
- Crédito Mercantil . . . . . 45'500
- Banco de Cataluña . . . . . 20'500
- Acciones ferrocarril Francia . . . 55'500
- Id. Norte . . . . . 108'500
- Id. Orense . . . . . 26'500
- Obligaciones Francia . . . . . 62'250
- Id. Orense . . . . . 48'370

**REMITIDO**

Sr. Director de EL LIBERAL.

El periódico «El Bien Público» de anteayer, anunció mi encarcelamiento por orden del cónsul de Francia, sin indicar la causa á que obedeció; y con este motivo tengo interés en hacer público por conducto de su apreciable publicacion, que he estado encarcelado durante 24 horas, con motivo de falta de respeto al referido cónsul.

He dicho motivo, y seria más exacto diciendo *pretexto*, porque, he aquí lo ocurrido. Anteayer el cónsul de Francia me presentó una cuenta de gastos de unas 1.200 pesetas y habiéndole yo pedido en buenas formas los documentos que la justificasen, se negó á entregármelos diciéndome que *desconfiaba de mí*. Contestele simplemente estas palabras: *A la recíproca. ¿He ahí mi crimen?*

Se hallaba presente un compa-

triota mio, el representante de mi cargador, cuyo testimonio es digno de toda fe. Los verdaderos motivos de este escandaloso abuso de fuerza —como de otros abusos de los que he sido víctima en Mahon— datan ya, de algun tiempo. Por lo demás, muchas personas significadas de esta ciudad están enteradas de los hechos, y las que recuerdan un anuncio publicado en EL LIBERAL del 18 Octubre último podrán adivinar, en parte, el por qué he sido yo perseguido por los mismos que debian protegerme.

En Francia, donde espero regresar en breve, cuidaré de que se haga luz sobre este asunto, y de que se sepa que representacion tiene aquella república en las Baleares.

Reciba V. señor director, mi mayor agradecimiento por la publicacion de este escrito en las columnas de EL LIBERAL y la expresion de mi consideracion mas distinguida.

A. F. Salgé.

Capitan y propietario del buque francés «Reine des Anges».

**CORRESPONDENCIA FINANCIERA**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

Barcelona 12 Noviembre de 1884.

La noticia de que el cólera se está desarrollando en Paris ha dado lugar á que el Gobierno tome nuevas medidas sanitarias y se restablezcan los lazaretos en la frontera, y esto no podia ménos de influir en los mercados, sobre todo en los cursos de las acciones de ferrocarriles.

Sobre la actitud evidentemente bajista en que se encontraba el mercado de Paris ha sobrevenido ahora esta nueva complicacion, cuando reinaba precisamente en la Bolsa la confianza de que las operaciones industriales tomarian nuevo vuelo, merced á la desaparicion de las medidas cuarentenarias. No es por tanto de estrañar el descenso que casi todos los valores han sufrido luego de hacerse pública tan sensible noticia.

En la baja de las Francias debe haber influido además la circunstancia de haber perdido la Compañía otra cuestion judicial que tenia pendiente, y que, si bien de carácter industrial, puede hacer pre juzgar hasta cierto punto el resultado que obtendrá el asunto principal sujeto al fallo de los tribunales.

Banco Hispano Colonial.—Asegúrase que en la junta que deben hoy celebrar los accionistas del Banco, se ha de presentar un proyecto para disminuir el capital de la Sociedad al efectivo que tienen hoy las acciones desembolsado. Corre el rumor de que quedarán en breve orilladas las dificultades que se presentaban para realizar el empréstito destinado a la isla de Cuba, y que en tal caso la operacion de crédito se llevará á efecto por el Colonial en union con el Banco de Castilla y el de los Paisés Bajos.

Hé aquí el balance del Banco que he podido obtener á última hora:

**Banco Hispano Colonial**  
Situacion en 31 de Octubre de 1884

ACTIVO	
	Pesetas
Accionistas .....	75.000.000'00
Caja .....	7.311.872'26
Valores en cartera.....	38.023.436'03
Efectos por cobrar.....	1.029.648'87
Préstamos.....	33.449.875'24
Banqueros y correspondales.....	1.628.926'72
Cuentas deudoras.....	27.862.608'20
Gastos amortizables...	973.007'07
Reparto á las acciones	2.250.000'00
Depósitos en custodia.	170.615.800'00
<b>Total.....</b>	<b>358.145.174'39</b>
PASIVO	
Capital .....	150.000.000'00
Cuentas acreedoras....	34.404.711'50
Letras por pagar.....	94.872'00
Remanente de los beneficios del 7.º año..	142.371'98
Beneficios en el 8.º año	2.887.418'94
Acreedores por depósitos en custodia.....	170.615.800'00
<b>Total.....</b>	<b>358.145.174'39</b>

**Crédito y Doks de Barcelona.**

Dícese que esta sociedad ha realizado ya importantes beneficios, y se asegura que el próximo dividendo repartible será de siete por ciento despues de destinar una respetable cantidad á amortizacion del capital inmueble.

De V. affmo.—*El Corresponsal.*

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 12

De Cette pol. gol. «Virgen del Mar», cap. D. Bernardo Estela, con 6 trip. y lastre.

De Cette pol. gol. «Hermesinda», cap. D. Francisco Compañy, con 7 trip. y lastre.

De Portvndres gol. «Cortes» capitán D. Antonio Compañy, con 6 trip. y lastre.

Día 13

De Barcelona v. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tudurí, con 22 trip. 23 pas. efectos y la correspondencia.

De Génova v. inglés «Palma», capitán Mr. Muyum, con 21 trip. y lastre.

De Nemur v. «Amalia», cap. don Francisco Senantes, con 17 trip. 1 pas. y harina.

De Argel v. francés «Villa de Brest» cap. Mr. Cobell, con 22 trip. y lastre.

De Cette v. francés «Numidie», cap. Mr. J. Baració, con 20 trip. y lastre.

De Marsella v. danés «Dana», cap. Mr. Gusant, con 19 trip. y lastre.

**Buques despachados**

Día 13

Para Alicante jav. «Esperanza», pat. Miguel Landino, con 5 trip. lastres y efectos.

Día 14

Para Valencia pail. «Maria», pat. Juan Ramon, con 5 trip. y lastre.

Para Barcelona berg. italiano «Nueva Providenza», cap. Mr. Llofredo, con 9 trip. y efectos.

Para Barcelona berg. gol. italiano «Francesco Sallustio», cap. Mr. E. Perna, con 7 trip. y patatas.

Para Barcelona bergantin inglés «Ocean Belle» cap. Mr. W. Richard, con 9 trip. y habichuelas.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 14, 10-45 m.

Mahon 14, 05-00 t.

Agrávase el cólera en Paris. Ayer hubo 202 casos y 150 defunciones de dicha enfermedad.

En Madrid y provincias la salud pública es perfecta.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## Alcaldía de Mahon Cédulas personales

Con el objeto de evitar á los contribuyentes morosos los perjuicios que se les han ocasionado con el procedimiento de apremio del 2.º grado en que han incurrido por no haberse provisto todavía de las cédulas personales correspondientes al año económico de 1883-84 apesar de los plazos señalados para poderlo efectuar, he acordado que se espidan las cédulas referidas hasta el día 15 del corriente mes con solo el recargo de primer grado consistente en el 5 por 100 sobre el precio de aquellas; y que pasado dicho día se proceda al apremio de 2.º grado consistente en el embargo y venta de bienes muebles y semovientes, frutos y rentas, conforme determina el art. 24 de la instrucción vigente; quedando de manifiesto en esta Alcaldía la relación de morosos para que puedan enterarse de ella los interesados.—Mahon 10 Noviembre 1884.—El Alcalde, J. J. Rodriguez.

## Ayuntamiento de Mahon

Subasta de las Casetas—puestos de venta del Mercado

El día 17 del corriente á las diez de su mañana tendrá lugar en el ex-convento del Cármen de esta ciudad la subasta para el arriendo de las casetas números 4, 5 y 6 situadas en la galería Oeste del piso bajo del mismo por todo el tiempo que resta del actual año económico ó sea hasta el 30 de Junio de 1885, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana renatándose cada una de dichas casetas por separado bajo el tipo de cincuenta pesetas y no será admitida ninguna postura que baje de esta cantidad.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir por cada proponente un depósito provisto al de diez pesetas en la Caja municipal para responder del resultado de las proposiciones que hagan.

Mahon 6 Noviembre 1884.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodriguez.

## Casino La Esperanza

Funcion dramática para el sábado 15 de Noviembre de 1884.

1.º El drama en 3 actos y en verso titulado «La Vaquera de la Finojosa».  
2.º La divertida pieza en un acto «Tan gran y va á la font».  
Terminando con baile de Sociedad.  
Se empezará á las 8 y terminará á las 2.

## Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)  
Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 17 Noviembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.251 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
1 . . . . . de . . . . .	5.000
16 . . . . . de 2.500 . . .	40.000
1.226 . . . . . de 300 . . .	367.800
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo . . . . .	2.600
1.251 . . . . .	569.400

Mahon 8 Noviembre 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

## Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

# Especialidad en esteras

En el establecimiento de la Sra. Viuda de Tomás é hijos se acaba de recibir un elegante y variado surtido de alfombras, esteras pita y pleita y esparto, apropiado para salas, habitaciones, comedores y escaleras, así como ex-profesas para despachos u oficinas. Los precios son relativamente módicos y á pesar de esto, el establecimiento se encarga de la colocación y transporte de dichas esteras á la casa donde le indiquen sin retribución ninguna: es decir GRATIS.

Viuda de Tomás é Hijos, calle del Arraval núm. 3

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas. Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositorios: En esta localidad, Sintés y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

# Gran novedad en Esteras

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de coco, y se espera otro grande y variado surtido

17—Plaza del Príncipe—17

# Cuantos padezcan de la boca

## Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrallat del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa.

reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

# NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepción, Ruidos, Pólipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oídos por crónicas y antiguas que sean.—Curación radical con el específico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades médicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## GRAN BARATO

# EN LOZA Y CRISTAL Y VARIOS ARTICULOS

Plaza de la Pescadería núm. 23

En este establecimiento se encontrará un inmenso surtido de géneros de loza y cristalería, como son:

- Servicios completos de comida, vajillas de todas clases, juegos de café.
- Escupideras de cristal tanto azules como opal y azul Turquí, á 12 rs. par.
- Vasos desde 8 hasta 18 rs. docena.
- Copas desde 16 hasta 40 rs. docena.
- Fruteros de cristal desde real y medio hasta 5 rs. uno.
- Botellas para agua de todas clases y á todos precios.
- Tubos de toda clase tanto en cristal como en medio cristal.
- Vinageras convoy completo á 16 rs.
- Joyereros de cristal á real y medio uno.
- Vasos grandes con asa á real y medio uno.
- Floreros opal y azul á 3 rs. par.
- Ademas hay pañuelos de todos colores desde 2 hasta 4 rs. par, y medias de todos colores desde 2 hasta 4 reales.

A la persona que compre por valor de 100 reales se le abonará el 5 p.º. Y si se tiene que mandar el género en el interior de la isla se le empaquetará gratis.

Plaza de la Pescadería núm. 23

## Se venden los objetos de

una tienda de comestibles, calle de San Sebastian núm. 17.

## Para vender

Lo está un solar en Villacárlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

## Dinero á préstamo

Sobre el 31 Diciembre próximo quedarán disponibles hasta cuatro mil duros, los cuales se cederán mediante hipoteca y á un interes convencional.

En esta imprenta informarán.

## Subasta

El domingo día 16 del actual á las 10 y media de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de la casa número 40 de la calle de las Moreras de esta ciudad, con sujeción á las condiciones que tiene de manifiesto dicho Notario.

## Calendario de las Baleares

para 1885

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

## Subasta

El Domingo se venderá en pública subasta la casa calle Stuart núm. 9 en Villacárlos.

Informarán calle de San Alejo, 16.

## Almanaques de «El Motin»

para 1885

Véndense en la Administración de EL LIBERAL al precio de una peseta y en casa el repartidor del mismo, Concepción, 7.

En ambos puntos se admiten pedidos á las obras publicadas por la empresa de «El Motin» y son las siguientes:

	Pesetas
Lo que no debe decirse, por José Nakens . . . . .	2
La Piqueta, por el mismo . . . . .	1
Regocijo de creyentes . . . . .	1
La Religion al alcance de todos (primer tomo) . . . . .	1
La Religion al alcance de todos (segundo tomo) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos, por «El Motin» (primera parte) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos (segunda parte) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos (tercera parte) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos (cuarta parte) . . . . .	1
Acicate de la Alegría . . . . .	1
El Ciudadano, (Comentarios á la Biblia) . . . . .	1
El Judío Errante (Traducción nueva) tomo 1.º . . . . .	3
El Judío Errante, tomo 2.º . . . . .	3
El Judío Errante, tomo 3.º y último . . . . .	3

NOTA. El único representante en esta ciudad D. Juan Nuñez, advierte al público no se deje sorprender por algun otro agente con obras de la espresada biblioteca que puedan ser de ilegítima procedencia.

## Bote para vender

Lo está un viejo que se dará por un precio módico.

En esta imprenta informarán.

## Subasta

El domingo día 16 del actual á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, tendrá lugar la venta en licitación verbal de la casa núm. 65 de la calle del Arrabal de esta ciudad, bajo el tipo de 6.000 pesetas.

# Almanaques

## PARA 1885

De la Alegría

Del Tio Carcoma

De los Chistes

Flamenco

Véndese en esta imprenta al precio de una peseta ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.